

## Значение института омбудсмана на современном этапе и развитие специализированных омбудсменов в зарубежных странах

**Ивашкевич Е.Ф.**

*Учреждение образования «Витебский государственный университет имени П.М. Машерова»*

*Эффективная защита прав и свобод человека, правовые рамки урегулирования конфликтов являются основными задачами демократического правового государства. Как судебный, так и внесудебный порядок урегулирования споров между гражданином и органом власти характеризуется определенным формализмом. Физическому лицу без юридического образования сложно выполнить формальные требования, предъявляемые процессуальным законодательством. В связи с этим необходимо существование такого дополнительного независимого средства защиты прав личности, как институт омбудсмана, который призван оперативно и без лишнего формализма отстаивать законные интересы граждан.*

*Цель научной работы – исследование опыта внедрения и функционирования института омбудсмана в зарубежных странах для демонстрации возможных путей создания института омбудсмана в Республике Беларусь на основе частичной рецепции иностранных законодательных норм.*

***Материал и методы.** Значительный вклад в разработку концептуальных положений относительно сущности и моделирования института омбудсмана, особенностей его функционирования, классификации видового многообразия омбудсмана, способа наделяния должностными полномочиями, форм и методов реагирования на нарушения прав и свобод личности внесли научные работы В.В. Бойцовой, А.И. Лебедева, Е.Н. Мухитдинова и др. Были рассмотрены труды таких белорусских правоведов, как В.А. Брилева, Г.А. Василевич, Л.И. Цыганкова и др., которые представили концепции Закона об уполномоченном по правам человека в Республике Беларусь. Основными методами исследования являются метод формально-юридического и сравнительно-правового анализа.*

***Результаты и их обсуждение.** В работе осуществляется комплексный сравнительно-правовой анализ конституционного законодательства, научных публикаций, рассматривающих институт омбудсмана и его развитие на современном этапе.*

***Заключение.** Возникнув как орган парламентского контроля за деятельностью структур исполнительной власти или орган, формируемый правительством с аналогичной целью, в последние десятилетия омбудсмен становится все более независимым органом. Данной тенденции содействуют конституционное закрепление срока его полномочий, усложненная процедура по отстранению от должности и др. Основной тенденцией развития института омбудсмана является появление новых видов специализированных омбудсменов, что ведет к более эффективному его функционированию.*

***Ключевые слова:** омбудсмен, модели компетенции омбудсмана, специализированные омбудсмены.*

## The Institution of the Ombudsman at the Contemporary Stage and the Development of Specialized Ombudsmen Overseas

**E.F.Ivashkevich**

*Educational Establishment “Vitebsk State P.M. Masherov University”*

*Efficient protection of human rights and freedoms, legal frames of conflict settlement are the main tasks of the democratic legal state. Both in-court and out of court orders of disagreement settlement between the individual and the authority are characterized by certain formalism. It is difficult for an individual without education in Law to fulfill formal requirements of the process legislation. In this connection, the existence of such an additional independent means of human rights protection as the*

*ombudsman institution, which is to promptly and without formalities stand for legal interests of citizens, is necessary.*

*The research purpose is the study of the experience of the introduction and functioning of the ombudsman institution in different countries to demonstrate possible ways of establishing the ombudsman institution in the Republic of Belarus on the basis of partial repetition of foreign legal norms.*

**Material and methods.** *A considerable contribution into the development of the concept regulations of the essence and modeling of the institution of ombudsman, features of its functioning, classification of type variety, ways of entrusting the responsibilities, forms and methods of reacting to human rights and freedoms violation was made by research works of V.V. Boitsova, A.I. Lebedev, E.N. Mukhitdinov and others. Works by such Belarusian law scholars as G.A. Vasilevich, V.A. Brileva, L.I. Tsygankova and others, who presented the concepts of the Law of Human Rights Official in the Republic of Belarus, were considered. The main methods were the methods of formal legal and comparative legal analysis.*

**Findings and their discussion.** *A complex comparative and legal analysis of the Constitutional legislation, scientific publications, which consider the institution of the ombudsman and its development at the contemporary stage, is performed in the paper.*

**Conclusion.** *Having emerged as a body of parliamentary control over the activity of executive powers or the body, which is established by the government with the same purpose, the ombudsman in recent years is becoming a more and more independent institution. This tendency is facilitated the Constitution regulation of his term of office, an elaborate procedure of resignation etc. The main tendency of the development of the ombudsman institution is emergence of new types of specialized ombudsmen which results in their more efficient functioning.*

**Key words:** *ombudsman, competence models of the ombudsman, specialized ombudsmen*